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姚颂，2011年保送清华大学电子工程
系读本科，期间发表多篇论文，并担任电
子系学生科协主席。深鉴科技联合创始
人、CEO，入选“2017福布斯亚洲30位30
岁以下精英”榜。

2018年，业内巨头赛灵思（Xilinx）
宣布收购深鉴科技，业界人士评估收购金
额可能高达3亿美金。这让1992年出生的
深鉴科技CEO姚颂进入公众视野。
在校期间，姚颂自强争先，成绩从入

学的第52名上升到第8名。大学早期的社
会活动，启蒙了科技创业的职业理想。学
生科协主席的经历，成为日后企业管理的
初步实践。读书时建立互帮互助班集体氛
围的经历，和日后树立有文化价值观共识
的、有凝聚力的企业文化相互呼应。最珍
贵的是，姚颂用自己的实践回答了什么是
“清华精神”——“大家真的是很有公
心”，文化认同的校友是一路的财富。
年少成名，严谨的逻辑推演背后，是

超越年龄的持重与冷静。

与自己和解，找到最擅长的事

“进了清华以后备受打击。”回忆起

刚入大学时的情景，高中时稳居全校第一

并保送清华的姚颂感受到了落差。“最开

始你习惯什么事都想争一争，觉得自己应

该做得比别人好。”但同龄人不断释放的

实力，让姚颂的压力越来越大：班上光省

高考状元就有三个，有的同学毫不费力就

能取得数学满分，而自己“拼命”一学期

却只能在270个人的年级中排名第52。

渐渐地，姚颂发现每个人在不同的事

情上有不同的天赋，他不再与他人较劲，

而是开始积极地调整，学会与自己和解，

“要去找到你最擅长的事”。2012年，刚

进入大一下学期的姚颂就进入汪玉老师的

实验室进行三维集成电路的研究，“我发

现自己更擅长做一些实际项目，因为我

希望做出来的事情是能够看得到、用得

着的。”

找到了内心热爱的姚颂，就像启动了

人生的马达，步履不停。“大二的时候，

我又跟着汪老师研究深度学习加速方案，

这也是我们后来创业的主题。我发现这些

事情真的特别适合我，因为有特别大的兴

趣，所以特别有动力去主动加班。”本科

四年，姚颂以第一作者在国际学术期刊上

发表了三篇论文，获得ACM学生科研竞赛金

牌，毕业时的年级排名也冲到了第8名。

姚颂被科创圈知晓，最初是因为他
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在创业中感悟清华情怀的理工男

○庄  臣（2013 级硕，新闻）

姚
颂
校
友



紫荆花开

2020年（秋） 67

出任深鉴科技CEO。2016年初，刚刚毕业

的姚颂与导师汪玉教授，以及清华校友韩

松联合成立深鉴科技。尽管年轻的团队遇

到了近50次融资失败，但过硬的技术最终

让其成为人工智能领域的一匹黑马。2018

年，业内巨头赛灵思（Xilinx）宣布收购

深鉴科技，业界人士评估收购金额可能高

达3亿美元。

“创业成功是一道乘法题。”姚颂进

一步解释道：“我们团队秉承了清华行胜

于言的做事风格，再加上长年积累的技

术，这些都是创业成功的必然因素，但是

还需要机遇、运气等偶然因素的合力，缺

一不可，而不是简单的做一个加法。”

2013年，姚颂去美国加州参加学术会

议，见到了在硅谷工作的几位清华校友，

原本以为这些成功的校友十分享受现在的

状态，但聊天后却发现因为透明天花板等

因素制约，他们都在考虑未来创业。“我

第一次知道原来人生还可以有这样的选

择。”这让姚颂看到了另一种可能性——
创业，这颗种子在他的心里萌芽。

也是在这一年，姚颂成为清华电子系

学生科协主席，成功举办了清华电子设计

大赛，这是校内除“挑战杯”外最大的学

生科创赛事。他带领团队展开多线程工

作：为了让比赛更具观赏性，他创新赛

题，将原先的“小车碰撞”设计为“坦克

大战”。为了扩大赛事的影响力，他组织

在京其他高校一同参与，最终有100多组

选手报名。同样重要的是，他为比赛拉到

了赞助，解决了后顾之忧。“当时为了办

好比赛，我至少要关注100个细节。这实

际上很像做CEO，定方向、找投资、建团

队，为了做成事必须把所有的细节都照顾

到。”回想起比赛的筹办，姚颂坦言“这

为我日后当CEO积累了一定的经验”。

对“公心”的追求，培养集体意识

“文化认同的校友是一路的财富”，

深鉴科技合伙人单羿曾在清华电子系的毕

业典礼上如是说。同为团队成员的姚颂对

这句话更有感触，他将团队的特质总结为

“大家真的是很有公心，而不是很有私

心”。

一公一私，多了对集体的善意与慷

慨，少了对个人的计较与吝啬。

“内耗极少，所以战斗力特别强。”

姚颂直言，相比传统大公司，创业公司只

有提升整体效率，才有可能在产品进度上

不至于落后，才能将技术领先优势转化为

产品领先优势。“核心团队都是清华出来

的，一方面工作习惯十分相似，比如事事

有回响，份内的事都会尽职尽责、负责到

底；另一方面，大家做事情都是从大局出

发，希望公司快速成长，而对个人的得失

没有那么在意。”

深鉴科技150多名员工，在面对公司

收购、人员去留问题时，只有两名员工

没有签订新的工作合同，这让姚颂颇有成

就感。当初赛灵思收购深鉴科技时，曾要

求20多名核心员工和超过80%的员工签署

新的工作合同，同意加入收购后的公司，

否则收购将无法继续。“我当时心里十分

忐忑，担心发生意外”，但当最后结果公

布时，姚颂终于松了一口气，“我们相信

文化能够对公司长远发展产生指向性的帮

助，也为自己的团队文化建设而自豪。”

对“公心”的追求既体现在是非好恶

价值观的树立与坚守，也体现在集体意识

的培养与传承，这在姚颂的童年和少年时

代得以捕捉一二。
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“父母引导我树立正确的价值观，教

会我分清什么是好的，什么是坏的。”回

忆起一件童年小事，姚颂仍记忆犹新：他

的父亲是一名公务员，有时候会有人来家

里拜访父亲，“他们来之前通常会和我爸

通个电话，这时候我爸就让我把家里的灯

全部关掉，人家按门铃也不应答，假装家

里没有人的样子。”父亲的言传身教为姚

颂树立了榜样，“他教会我做一个正直的

人，我在当CEO时想的都是公的事，而不

会算计自己的私事。”

上大学时，有一门专业课让姚颂印象

深刻——“‘电子电路与系统基础’是一

门‘大神’课，感觉把8个学分的内容揉

到了一门2个学分的课程里”，为了帮大

家答疑解惑，姚颂的班级每两周自发组织

一次习题讲解，通过相互讲题，帮助同学

们更好地理解，“整个班级的氛围非常

好，让我形成了一个很好的集体观念。”

用逻辑推演，作出关键性抉择

在趋势还没有成为风口时，就能预判

趋势；当果实还没有落地时，就能窥见结

果。在商业浪潮中，这便是先知者与后觉

者的区别。

姚颂的两次关键性抉择，证明了他的

先见。

第一次是深鉴团队“壮士断腕”，寻

求业务转型。“我们选择行业方向，主要

考虑三个方面：市场空间、进入的难易

程度，以及进入以后建立起来的长远壁

垒”，历经数月的调研比对，姚颂最终决

定放弃已经展开一年的无人机芯片研究，

而将公司业务转型安防领域，“要面对一

个充满未知的新领域，这是一个非常高风

险的选择。”那段时间，姚颂每天多了一

项工作——和研发团队聊天、喝酒、吃夜

宵，“做好统战工作，把大家的思想统一

到一起，然后再来一起干事业。”

另一次是关于公司被收购的判断，在

综合考虑了公司业务、团队年龄、股东利

益、市场环境等主客观因素后，姚颂和创

始团队最终接受了收购方案。“把公司卖

掉非常心痛，因为它就像自己的宝宝。”

姚颂抛开强烈的不舍，用时间来印证决策

的正确。

“我们相信逻辑，相信市场的规

律。”如果说算法的本质是逻辑，那么对

于研究深度学习算法的姚颂来说，商业决

策的本质也是逻辑，是凭借基础事实推演

出现状格局的逻辑。“我们综合市场的契

机、行业的市场规模以及竞争格局，分析

出一条切实可行的路径，最后还是回归到

了一个纯理性的思辨过程。”

对于个人未来的规划，姚颂依旧相信

逻辑判断。“我们要看到自己是在一个不

断跳跃上升的过程，要多做积累。”

深鉴科技被收购后，对于姚颂和团队

来说是一个新的起点。“但我并不知道在

这条赛道上应该怎么走。”姚颂坦率地

说，他最近一直在琢磨未来的规划，“现

在既然没有到一定要做决策的时候，我要校友总会采访 2011级电子系校友姚颂（左 3）
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做的就是把对未来有帮助的事情做好，锻

炼自己处理各种不同事情的能力。”

现在，姚颂除了在赛灵思担任人工智

能业务资深总监外，还在国内顶尖的投资

机构担任投资顾问。“对于我来说，我还

没有成型，所以一直抱着一个学习的心

态，往需要发展的方向去调整自己；另一

方面，没有成型的自己不会去预先设一个

偏见，有时候这些偏见会影响决策。”

工作之外的姚颂爱好广泛。他爱看

书，SpaceX和特斯拉汽车的创始人埃

隆·马斯克是姚颂在商业上的偶像，在读

《马斯克传》时，姚颂会于无疑处存疑，

去思考公司成与败的原因，总结商业发展

的规律，“成功是各异的，但失败总是有

很多共同的原因。”除此以外，他还热衷

于军事、历史、音乐和足球，“当机会来

临的时候，可能只是需要你某一部分的能

力，但这一点能力需要海量的积累，如果

只看短期需要的是什么，走一步看一步，

可能永远都积累不到恰好是这个机会需要

的能力。”

“我希望每半年的时候回头看看自己

在过去和现在有哪些不一样，自己又做了

哪些新的尝试。”姚颂的眼神里流露出超

越年龄的持重与冷静。              

点亮贫困户心里的“路灯”
○陈淑文（2013 级硕，生物）

陈淑文，女，1992年生，2018年7月
加入中国共产党，清华大学生命科学学院
2016届理学硕士。2016年定向选调到江西
省工作，先后在九江市卫生和计划生育
委员会、九江县（柴桑区）港口街镇、九
江市卫生健康委员会工作。2016年11月至
2019年2月挂职九江县（柴桑区）港口街
镇副镇长，现任九江市卫生健康委员会办
公室副主任、二级主任科员。

人生最大的敌人不是失败，而是甘于

平淡、安于现状的心。遵从内心的选择，

敢于突破，才有精彩的人生。我生于农

村，在我们村、镇和县完成了小学、初中

和高中学业，17岁时被一纸通知书录取到

千里之外的城市读大学。硕士毕业前夕，

在众多职业选择前，怀着对儿时农村的眷

恋，我选择了成为一名选调生。

2016年11月3日，我到九江县港口街

镇进行为期两年的基层锻炼，挂职期满后

我回到原单位工作。刚回市直机关时我心

里曾有过一阵空落感，我明白，这是因为

我在基层两年多付出了大量心血做成了几

件事情。调整状态后，我又回到了满血战

斗的状态。

如果说在乡镇挂职锻炼的两年让我对

农村有了感性认识，那么，回到市直机关
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